
Delincuencia, salud y empleo 
deben ser prioridad en Bío Bío 

ENCUESTA DE PERCEPCIONES POLÍTICAS Y CONTINGENCIA DE CORBIOBÍO

De acuerdo con el presidente del 
gremio, hubo cifras positivas y 
alcanzaron a salvar el año. Un 
punto a destacar fue la masiva sali-
da a comprar post elecciones. 

Solucionar los problemas de delin-
cuencia (19,9%), salud (18,9%) y 
empleo (15,2%) deberían ser las prin-
cipales preocupaciones del gobierno 
del presidente Sebastián Piñera en la 

Región. Ello, según la última encues-
ta de Percepciones Políticas y 
Contingencia del Centro de Estudios 
Corbiobío, sondeo, que consideró la 
opinión de 1.141 personas de 40 

comunas del Bío Bío. 
Pese a considerar que en estos 
temas el Gobierno de Bachelet 
quedó en deuda, se destacó el traba-
jo en materia de infraestructura vial 

(13,8%), avances en salud (4,6%) y 
programas sociales (4,4%). Cabe 
precisar que un porcentaje mayori-
tario, un 26%, respondió “nada” al 
ser consultado por lo más destaca-

do de esta administración. 
Lo anterior contrasta con el aumen-
to en el apoyo a la Jefa de Estado, que 
alcanzó el 37,4%, frente a un 29,4% de 
la encuesta anterior.

Un 51% piensa que va mejorar la situación del país, mientras un 40% cree que todo seguirá igual.

Ventas del 
comercio local 
superaran las 
expectativas en la 
periodo navideño

Carolina Mustakis 
habla de la 
importancia del 
pago a 30 días a 
las Pymes
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Secundarios creen 
que educación 
chilena va “en la 
dirección correcta”
Sin embargo, los estudiantes consultados por 
Mori Chile afirman en su mayoría que el 
Gobierno ha realizado un trabajo deficiente 
en materia de educación superior.
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En un partido que dominó 
casi por completo, el 
Campanil volvió a la victoria 
y de paso acortó la distancia 
con U. Católica, en la lucha 
por el segundo lugar de la 
Conferencia Centro en la 
Liga Nacional de Básquetbol. 
23 puntos anotó Musa 
Adbul-Aleem, máximo golea-
dor del duelo. Le siguió 
Augustine Okosun, que 
marcó 22. 

UdeC despide  
el año con un 
triunfo ante 
Tinguiririca   
que le sirve para 
ganar confianza
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Fuegos artificiales para celebrar nuestra historia
 Durante todo el año 2017 una comisión de la cual 

formo parte nos convocamos para dar al Bicentenario 
de la declaración de la Independencia de Chile firmada 
en los Morrillos de Perales un lugar cercano a Talcahua-
no, un 1 de Enero de 1818 y, proclamada en la Plaza de 
la Independencia de Concepción por el General Liber-
tador Don Bernardo O’Higgins, como una voluntad del 
pueblo chileno. 

     El hecho se comunicó en extenso por todos los 
medios,  la Ilustre Municipalidad de Concepción tomo 
razón y, hemos podido todos los vecinos de la comu-
na ver letreros colocados en los vidrios traseros 
de los vehículos municipales con el logo “Con-
cepción, Ciudad de la Independencia 1818-
2018”. La comisión además estimo realzar 
esta fecha y dar una señal clara al país y a la co-
muna de Talca  que ha transformado una pro-
clamación (punto de prensa), o información he-
cha en Santiago y Talca el día 12 de febrero de 1818  en 
el acto de declaración hecho en Concepción un mes 
antes, y para esto elaboro un programa también am-
pliamente informado de festejos entre los que se inclu-
ye el postergar por esta vez el lanzamiento de los fue-
gos artificiales del 31 de diciembre de 2017 para el día 
1 de enero de 2018, y convocar además a los habitan-
tes de las comunas del Gran Concepción a participar 
de otras series de actividades que ocurrirán ese día, 
como la llegada de más de 200 huasos a caballo a la 
Plaza de la Independencia acompañando al Prócer 
Bernardo O’Higgins  que vendrá a ratificar el acto de la 
firma de la declaración y proclamación de la indepen-
dencia en este lugar de la República. Además se conta-

ra con la participación del ejército con bandas y la pre-
sentación de la Escuela de Caballería de Quillota, ade-
más animaran el encuentro la Orquesta de la UdeC y 
de otros grupos musicales nacionales. 

Me llama fuertemente la atención, la reacción im-
propia de algunos vecinos de una Ciudad universitaria 
y culta como la nuestra, que estén ocupando las redes 
sociales para a través de mensajes con garabatos de 
fuerte calibre hacia la persona del alcalde de Concep-
ción, don Álvaro Ortiz Vera, por según ellos haber que-

brado una tradición local, mi asombro no es a la crí-
tica a la cual todos tenemos derecho, sino la for-

ma soez y con fuerte improperios con que se 
realiza. 

La conmemoración de los 200 años de la De-
claración de la Independencia de Chile no es un 

acto político ni banal, es nada menos que el he-
cho que hoy gocemos de una Patria independiente 

y democrática, donde todos tenemos derecho a voz y 
voto pero con la debida prudencia de respetarnos, más 
aun a nuestras autoridades  electas democráticamente.  

Llamo pues, en mi calidad de vecino destacado 2017 
de la comuna de Concepción y miembro de la comisión 
Bicentenario a disfrutar acompañándonos a estas sig-
nificativa fiesta Republicana a desarrollarse en 1 de 
enero de 2018, fiesta del Bicentenario de la Indepen-
dencia de Chile.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Vecino Destacado 2017 y  
miembro de Comisión Bicentenario 
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Patricio @ParancibiaZ: Todo queda en 
manos del presidente. En Santiago la UDI tam-
bién pide la intendencia y RN tiene 11 diputa-
dos, 2 senadores y al alcalde de Santiago; en 
cambio la UDI tiene solo 8 diputados.

Resultados y méritos propios 
  
Señor Director: 

Los excelentes resultados en la 
PSU que pueden exhibir el Liceo 
Augusto D’Halmar de Ñuñoa o el 
tradicional Instituto Nacional se 
debe principalmente al descreme 
y a la selección. El éxito del resul-
tado es de los buenos alumnos de-
bidamente elegidos, mas no de la 
calidad de la educación impartida 
en esos establecimientos. Seamos 
claros. 

 
Rodrigo Reyes Sangermani 
 
¿Eliminar la PSU? 
  
Señor Director: 

Sin lugar a ninguna duda el 
chiste de Don Otto, cuando vende 
el sillón para que su esposa no lo 
siga engañando, en vez de buscar 
las causas que lo provocan, debe 
ser el más utilizado para reflejar 
algunas opiniones y decisiones de 
autoridades, parlamentarios y ex-
pertos en variados e importantes 
temas del acontecer diario. 

Para muestra un botón: a raíz 
de los resultados obtenidos por 
los alumnos en la reciente PSU, 
en  que se siguen profundizando 
la brecha entre la educación pú-
blica y privada, la Confech, los 
profesores, el Mineduc, entre 
otros,  no encontraron nada me-
jor que proponer eliminar la PSU, 
asumiendo que dicha decisión, 
como por arte de magia  solucio-
naría todos los problemas y desi-
gualdades  de nuestra educación 
en general.  

Esto, claramente, aparte de ser 
muy sin gracia como el chiste cita-
do, confirma que existen en Chile 
personas que no entienden nada 

o no quieren entender el gravísi-
mo estado en que se encuentra 
nuestra educación a todo nivel y 
como es su costumbre terminan 
dando inoportunas, extemporá-
neas  y desinformadas soluciones 
sin cuantificar  sus reales alcan-
ces e implicancias y tampoco pro-
poniendo mejores alternativas.  

Otro ejemplo es con la alta abs-
tención, en vez de buscar la cau-

sa, que todo los chilenos las cono-
cen, simplemente, la primera idea 
que proponen, es que vuelva el 
voto obligatorio...    

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Volatilidad críptica 
  
Señor Director: 

A diferencia de una moneda 

tradicional, manejada por un 
Banco Central, las criptomone-
das están esencialmente basadas 
en la confianza de su sistema de 
seguridad llamado blockchain 
(cadena de bloques). Esto implica 
que no hay un responsable preci-
so que tiene ciertas herramientas 
de política monetaria, no hay un 
rostro –que puede dar más o me-
nos confianza, pero una confian-

za cierta al fin y al cabo– que se 
haga cargo. No hay una máxima 
autoridad de Bitcoin, que la emite 
o retira del mercado, sino que es 
una moneda descentralizada y 
sin censura alguna. 

El mercado de inversión de las 
criptomonedas es esencialmente 
uno que está en etapa de creci-
miento, con mucha especulación. 
Como tal, es un mercado de alto 
riesgo, en el sentido de que los va-
lores en dólares de las criptomo-
nedas son muy variables. Si bien 
en el grueso hemos visto alzas de 
sus valores en las últimas sema-
nas, si lo miramos con lupa tam-
bién se han observado caídas 
drásticas de su valor.  

Aunque por ahora es un merca-
do altamente volátil, en el corto 
plazo debiéramos ver una conso-
lidación del mercado. Esto signifi-
ca que algunas criptomonedas 
desaparecerán (disminuyendo su 
valor a prácticamente cero) y al-
gunas otras se posicionarán 
como competidores sólidos. 

Mi recomendación sería desti-
nar una parte minoritaria de ca-
pital de riesgo (capital que uno 
está dispuesto a perder sin que se 
vea afectado el presupuesto men-
sual en gastos normales) a estas 
monedas, ya que efectivamente 
es una posibilidad que algunas 
criptomonedas multipliquen su 
valor por altos múltiplos si logran 
consolidarse en mercados estra-
tégicos, como quizás bitcoin ya lo 
está haciendo en el retail japonés, 
Ethereum en grandes multina-
cionales, o Ripple en el mundo 
bancario. 

 
Javier Irarrázaval Lazcano 
Académico Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

La corrupción es abuso de po-
der en beneficio propio, y se apli-
ca plenamente al caso Fujimori-
PPK, uno salvado de la cárcel 
por tener los votos para salvar de 
la destitución al otro que tenía el 
poder de indultarlo. Un acuerdo 
win-win. 

¿Era inocente PPK de las acu-
saciones de corrupción por el 
caso Odebretch? Queda la duda, 
pero la verdad ya poco importa, 
porque los peruanos ahora per-
ciben que el discurso antico-
rrupción con el cual Kuczynski 
llegó al poder era falso y el indul-
to a un violador de DD.HH fue 
solo una transacción para com-
prar protección y evitar se co-
nozca su real participación en 
el mayor caso de corrupción de 
los últimos años en LA. 

Lo de PPK se suma a las dece-
nas de casos conocidos en mu-
chos países y que dan una espe-
cie de “sello” a nuestro continen-
te. Brasil destituyó a Dilma, tiene 
en juicio al expresidente Lula y 
Temer se propone indultar a 
condenados por corrupción. En 
Argentina de los bolsos de dine-
ro encargados a un convento, 

económico y para combatirlo se 
requiere su tipificación como 
delito, penas eficaces, propor-
cionales y disuasorias, además 
de una acción concertada entre 
los estados. 

Pero todos los esfuerzos que-
dan cortos, y la acción entre es-
tados es nula para perseguir a 
los corruptos, si existen casos 
como el peruano, donde los res-
ponsables finales de contener el 
avance de la corrupción termi-
nan indultando a violadores de 
DD.HH. para salvar su propio 
pellejo. 

Hay un costo en imagen de los 
políticos y habrá por cierto un 
efecto en las expectativas de con-
sumidores e inversionistas limi-
tando el crecimiento de la pu-
jante economía peruana, pero 
principalmente esta negociación 
bajo cuerda los peruanos la sien-
ten como: “un perjuicio al pueblo 
y a sus derechos” y costará mu-
cho recuperarse y volver a impo-
ner una línea anticorrupción que 
posiblemente a PPK a la larga le 
costará el puesto y definitiva-
mente su lapida no dirá lo que él 
esperaba.

pasaron a la muerte de un fiscal, 
y terminarán en un posible jui-
cio a la ex presidenta Fernandez. 
En Perú Fujimori cumplía sen-
tencia por corrupción y graves 
violaciones a los DD.HH, y están 
a la espera de juicio Ollanta Hu-
mala, su esposa y el prófugo To-
ledo, todos salpicados por Ode-
bretch y un supuesto financia-
miento irregular de campañas 
políticas. 

Son muchos los delitos e irre-
gularidades que se pueden aso-
ciar a la corrupción. Los mas vi-

sibles son el trafico de influen-
cias, el uso de información pri-
vilegiada, la malversación, el 
fraude y el cohecho, que algu-
nos definen como un acto de 
gran corrupción que pervierte 
el aparato estatal y dilapida una 
gran cantidad de recursos pú-
blicos que podrían tener un me-
jor uso. Según la convención 
para combatir el cohecho de la 
Ocde este es un fenómeno ge-
neralizado en las transaccio-
nes comerciales que socava el 
buen gobierno y el desarrollo 

Fernando Espejo Sverlij: A algo más de un 
mes en terminar su periodo y con un apoyo 
de apenas un 24% de su candidato, (una 
nueva Constitución) sería un descriterio.

Perú y la corrupción

“Me parece que (el Teatro Regional del Bío Bío) 
es una obra enorme y es un regalo demasiado 
importante. Va a ser un impulso, sin duda, al 
desarrollo económico, cultural y educativo de 
toda la Región”.  Carmen Gloria Larenas, 
directora del Teatro del Lago.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
os resultados de la 
Prueba de Selec-
ción Universitaria 
han puesto el tema 
de la educación en 
un plano aún más 

relevante del que ha venido mos-
trando en los últimos meses, po-
siblemente por las razones equi-
vocadas, como lo injusto de sus 
resultados, que parecen castigar 
a los jóvenes provenientes de los 
colegios más vulnerables y por 
mostrar una correlación casi per-
fecta entre puntajes y dinero. 

Desde diversos ángulos se re-
clama su sustitución, o cambio, 
como si la prueba fuera la res-
ponsable de los resultados, como 
si otra prueba de mejor diseño 
tuviera la posibilidad de corregir 
las asimetrías de los resultados, 
como si mediante un cambio en 
la prueba, se pudiera nivelar el 
conocimiento de los estudiantes 
al finalizar la enseñanza media. 
como si fuera posible bajar la fie-
bre cambiando la sensibilidad 
del termómetro. 

Son, por otra parte, innegables 
los logros  de  Chile en el ámbito 
de la educación en los últimos 
años, en aspectos estructuran-
tes, como destinar un 6,1% de su 
Producto Interno Bruto a los ni-
veles de educación escolar y su-
perior, mientras que el prome-
dio de los países Ocde asigna un 
5,3%. El resultado de estas polí-
ticas es notable, ha logrado, 
como ningún otro país de Amé-
rica Latina, mejorar sus tasa de 
cobertura. En el período 1990-
2017 se ha quintuplicado el nú-
mero de alumnos pasando de 
258.790 a 1.247.135 estudiantes, 
de la misma manera se ha incre-
mentado el porcentaje de alum-
nos en la educación técnica y 
profesional no universitaria, que 
muestra un aumento del 32% de 
la matrícula total en 2007 a un 
42% en 2016. 

Hay otros datos menos auspi-
ciosos, asociados a género y a la 
condición socioeconómica, las 
mujeres entre 35 y 44 años, con 
educación superior completa, 

ganan aproximadamente un 
70% del ingreso que obtienen  
los hombres con las mismas ca-
racterísticas de empleo. En 
nuestro país, un estudiante que 
nació en un hogar de bajos re-
cursos tiene seis veces más pro-
babilidades de tener bajo rendi-
miento escolar. El aporte que las 
familias entregan a la educación 
básica y media alcanza el 17%, 
mientras que el promedio de la 
Ocde es de 9%.  

Si bien es cierto las cifras de co-
bertura son positivas y satisfac-
torias, se mantiene el factor que 
detecta cada año la PSU; la deu-
da en términos de calidad del sis-
tema, que determina que a las 
instituciones de educación su-
perior ingresen estudiantes con 
muy disímiles niveles de compe-
tencias, sin dejar de lado el hecho 
que muchos de ellos, por pareci-
das razones, ni siquiera tienen 
la oportunidad de ingresar. 

Es también verdad, que hay 
otros factores involucrados, algu-
nos empiezan a ser adecuada-
mente atendidos, como la cali-
dad del profesorado y el avance 
en infraestructura y medios para 
la enseñanza, otros resultan difí-
cilmente corregibles en el me-
diano plazo; el entorno socioeco-
nómico y cultural de cada estu-
diante, que solo puede alcanzar 
simetrías con el acortamiento de 
las grandes brechas que existen 
en esa variable de fundamental 
impacto. 

Volver sobre el tema de la jus-
ticia de la PSU, es simplificar un 
problema conformado por un 
multiplicidad de circunstancias, 
concatenadas y dependientes, se 
puede buscar ajustes en la prue-
ba, pero no hay prueba alguna 
que provea a los postulantes de 
las herramientas que no tiene, 
que asegure que todos tienen las 
capacidades para enfrentar desa-
fíos de mayor complejidad, falta, 
en pocas palabras, nivelar hacia 
arriba. 

Se mantiene el 

factor que detecta 

cada año la PSU, la 

deuda en términos 

de calidad del 

sistema, que 

determina que a las 

instituciones de 

educación superior 

ingresen estudiantes 

con muy disímiles 

niveles de 

competencias, sin 

dejar de lado que 

muchos de ellos ni 

siquiera tienen esa 

oportunidad. 

EN EL TINTERO

de corrupción y malas prácti-
cas, efectuadas por gente ino-
cente hasta que los pillaron, 
para sorpresa de los ciudada-
nos crédulos, que aún quedan. 

Si se está en sugerir modi-
ficaciones a la Constitución, 
habrá que ser harto más es-
pecífico para combatir fron-
talmente el desenfadado ne-
potismo reinante en la admi-
nistración del Estado y en las 

instituciones públicas, a 
todo nivel, un trans-

parente manual 
de público cono-
cimiento de 

quien puede estar 
y quien no, de in-

compatibilidades que 
deben respetarse para garan-
tizar la equidad de los proce-
sos y procedimientos. 

No es solamente otorgar 
una pega estupenda, de poca 
preocupación y de alta renta-
bilidad, sino que así se com-
pra lealtades, con el precio 
de dejar asuntos serios en 
manos no siempre compe-
tentes, en el fondo, no es 
Constitución, sino simple de-
cencia, lo que hace falta. 

 
                      PROCOPIO

Privilegios difíciles 
de aguantar

AMARILLOS

Mientras se piensa, ojalá 
con calma, qué sucede con 
la actual Constitución, hay 
que recordar que en ésta ya 
hay muy explícitas indicacio-
nes con respeto a probidad y 
decencia. Ante la abundancia 
de métodos para pasar por el 
lado, es imposible llegar a 
describir cada una de las ma-
las maniobras empleadas, en 
una suerte de catálogo que 
permita irlas prohibiendo, 
de tal modo que cada 
falta encuentre un 
correlato, otro 
listado de penas 
del infierno para 
el que las cometa.  

Debido a eso, para 
los proclives a las malas prác-
ticas, hay una oportunidad 
para las maniobras turbias, 
amparándose en el enclen-
que argumento que la Cons-
titución no lo prohibe, por-
que explícitamente no lo 
menciona. 

Todos esos asuntos no men-
cionados están en consecuen-
cia bajo el permeable manto 
de la ética, manto tan válido 
como la consciencia de quien 
lo usa, así ha sido posible ob-
servar increíbles maniobras 

Las tareas pendientes 
en educación
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Región: delincuencia, salud y 
empleo deben ser prioridad 

ENCUESTA DE PERCEPCIONES POLÍTICAS Y CONTINGENCIA DE CORBIOBÍO

Solucionar los problemas de de-
lincuencia (19,9%), salud (18,9%) y 
empleo (15,2%) deberían ser las 
principales preocupaciones del go-
bierno del presidente Sebastián Pi-
ñera en la Región. Ello, según una 
encuesta de Percepciones Políticas 
y Contingencia del Centro de Estu-
dios Corbiobío, la última del año, 
que fue dada a conocer ayer. 

Según el sondeo, que consideró la 
opinión de mil 141 personas de 40 
comunas del Bío Bío, se trata de los 
mismos tres temas en los cuales la 
actual gestión quedó al debe. 

Por el contrario, se destacó el traba-
jo que el Gobierno de Michelle Bache-
let realizó en materia de infraestruc-
tura vial (13,8%), avances en salud 
(4,6%) y programas sociales (4,4%). 
Cabe precisar, que un porcentaje ma-
yoritario, un 26%, respondió “nada” al 
ser consultado sobre lo más destaca-
do de la actual administración. 

Lo anterior contrasta con el au-
mento en el apoyo a la Jefa de Esta-
do, que alcanzó el 37,4% (en la últi-
ma medición de septiembre, había 
logrado un 29,4%). 

“Michelle Bachelet está termi-
nando su período, donde se ha 
preocupado de resaltar qué es lo 
más destacado y eso ha hecho que 
de parte de la ciudadanía suba el ni-
vel de reconocimiento y disminuya 
su aprobación”, comentó director 
de Corbiobío, Andrés Cruz. 

Agregó que, respecto de lo que 
viene, el 51% que piensa que va me-
jorar la situación del país los próxi-
mos seis meses “está unida a otros 
factores y no necesariamente a la 
elección de un nuevo gobierno, 
considerando que más de un 40% 
piensa que todo va a seguir igual”. 

 
Descentralización y gobierno 

Un hecho que llamó la atención, 
entre las preocupaciones de la ciu-
dadanía, tiene que ver con el cen-
tralismo. Los consultados lo ubi-
caron en el cuarto lugar de sus 
preocupaciones. 

En opinión de Cruz, lo anterior 
tiene que ver con los proyectos de 
descentralización recientemente 
aprobados en el Congreso. Dijo que 

Consultados también se manifestaron a favor del voto obligatorio. Gobierno 
destacó aumento en aprobación de la Presidenta Michelle Bachelet.

lenos y chilenas se motiven no sólo 
a exigir sus derechos, sino también 
a cumplir con sus deberes, pero es 
una obligación de quienes partici-
pamos en la actividad política ele-
var los estándares de calidad para 
así atraer a la ciudadanía”.

FOTO:AGENCIA UNO

la ciudadanía está atento a que se 
concrete la elección de goberna-
dores regionales y que se “realice un 
efectivo traspaso de facultades”. 

El seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza, valoró el alza en la apro-
bación de la Presidenta y que el in-
tendente, Rodrigo Díaz, mantenga 
un apoyo del 27%. 

“Estos tiempos son sinónimo de 
una ciudadanía más exigente, con 

mayor preocupación en los temas 
de su entorno. Nos llena de satisfac-
ción que la medición arroje que 
existe una valoración positiva a las 
tareas que la máxima autoridad de 
la Región ha ido cumpliendo junto 
a su equipo de trabajo”, sostuvo. 

Consultado sobre el alto apoyo 
que existe en torno a la obligatorie-
dad del voto, la autoridad comen-
tó que “debemos lograr que los chi-
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Uno de los hechos más llamativos de la últi-
ma encuesta de percepción elaborada por Cor-
biobío, es la desaparición del senador Alejandro 
Navarro en la tradicional pregunta sobre los 
políticos de la Región con más futuro en Chile. 
Desde que partió el sondeo el congresista siem-

pre había alternado en el primer y segundo lu-
gar con la senadora, Jacqueline van Ryssel-
berghe (esta aparece encabezando la lista con 
un 9,4% de adhesión). El resultado obtenido en 
la presidencial (el último con 0,4%) explicaría el 
hecho que Navarro no haya sido mencionado.

Navarro desaparece de lista de políticos “con más futuro”

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

¿CUÁL ES LA RAZÓN DE LA ALTA ABSTENCIÓN EN 
LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL?

FUENTE: CENTRO ESTUDIOS CORBIOBIO GUILLERMO URIBE R. • DIARIO CONCEPCIÓN

¿CREE QUE EL VOTO DEBERÍA SER OBLIGATORIO O 
VOLUNTARIO?

DURANTE LOS PRÓXIMOS SEIS MESES, EL PAÍS EN 
GENERAL VA A...
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SE ENTREVISTÓ A MIL 200 ALUMNOS DE 3° Y 4° MEDIO DE TODO EL PAÍS
Como conservadores y poco re-

volucionarios calificó el centro de 
investigación Mori Chile a los estu-
diantes secundarios del país. 

En una nueva versión del ‘Baró-
metro de la Educación Superior’, el 
centro de estudios de opinión públi-
ca situó dentro del statu quo a los jó-
venes de tercero y cuarto medio, 
fuera de lo que muchos podrían 
creer debido a las movilizaciones 
de los últimos años. 

Consultados sobre su visión de la 
realidad educativa chilena, los 
alumnos de último ciclo de ense-
ñanza media enjuiciaron las políti-
cas del Gobierno, opinaron sobre el 
rumbo de las reformas y entregaron 
sus preferencias a la hora es selec-
cionar casa de estudios. 

 
En dirección correcta pero mala 
gestión 

Un 51% de los estudiantes con-
sultados consideró que la educa-
ción chilena “va en la dirección co-
rrecta”, porcentaje ostensiblemen-
te superior al año anterior en el 
mismo análisis. 

En contrapartida, frente a la pre-
gunta “¿El Gobierno está haciendo 
un buen o un mal trabajo en solu-
cionar los problemas de la educa-
ción superior?”, un 42% reprobó la 
gestión del Ejecutivo. 

En esa línea, respecto a la discu-
sión por la Reforma Educacional, el 

Secundarios creen que 
educación chilena va “en 
la dirección correcta”

41% manifestó que ésta no tendrá 
mayores efectos, posición seguida 
por el 35% que indicó sentir que se 
verá beneficiado. 

Requeridos en particular por 
la aplicación del mecanismo de 
gratuidad, los secundarios res-
pondieron mayoritariamente 
(42%) que efectivamente será en-
tregada a quienes corresponda, 
según requisitos.  

Pese a ello, en la siguiente interro-
gante, el 44% vaticinó que de una u 
otra forma le corresponderá pagar 

por su formación profesional. 
 

Movimiento estudiantil y 
mercado laboral 

“¿Crees que el movimiento estu-
diantil está logrando sus objeti-
vos?”. Un 41% contestó afirmativa-
mente, a la par que un 38% señaló 
que “No”. 

En tanto, comparando a las me-
jores con las peores universidades 
del país, la muestra ubicó en el pri-
mer grupo a la Universidad de Chi-
le, PUC, Usach y Universidad de 

Concepción, entre otras, mientras 
que en el segundo a la Universidad 
de Las Américas, Universidad del 
Mar, Universidad Bolivariana y Uni-
versidad Arcis. 

Finalmente, en lo que guarda re-
lación con su proyección en el mun-
do del trabajo, los jóvenes coinci-
dieron en que Periodismo, Psicolo-
gía, Pedagogía, Teatro, Derecho, 
Kinesiología, Prevención de ries-
gos, Arte, Trabajo social, Sociología 
y Música son las opciones más sa-
turadas del mercado. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Sin embargo, los estudiantes consultados por Mori Chile 
afirman en su mayoría que el Gobierno ha realizado un 
trabajo deficiente en materia de educación superior.

“No existe una mentalidad 
moderna” 

Para Marta Lagos, directora de 
Mori Chile, el estudio refleja una 
realidad que dista bastante de algu-
nas creencias que vienen de la 
mano de las movilizaciones de 2006 
y 2011. 

“Te encuentras con una pobla-
ción partidaria del statu quo. En los 
años que llevamos haciendo este 
estudio, no ha cambiado sustan-
cialmente la demanda educacio-
nal. De hecho, los lugares para es-
tudiar, las carreras a estudiar, son 
siempre los mismos. No tenemos 
una población con una mentalidad 
moderna”, sostuvo Lagos.  

La especialista hizo hincapié en 
el hecho de que se ha instalado un 
estilo o más bien una imagen de 
sociedad en que se cree que “lo 
que no tiene valoración social vale 
menos”. 

“No tenemos fuerzas de cambio, 
estos no son jóvenes que rompen 
los esquemas, son jóvenes que si-
guen la corriente, la convención 
social, el prestigio social”, lanzó la 
directora de Mori, agregando que 
2011 significó gatillar demandas, 
no cambios radicales. 

“Si uno hace un análisis, te das 
cuenta que en la realidad no hay, 
aún, un cambio social”, cerró.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Luego de conocidos los resultados de la 
Prueba de Selección Universitaria (PSU), los 
estudiantes agrupados en la Confech manifes-
taron su pesar por el nivel de segregación que 
pone de relieve el mecanismo de ingreso. 

En ese sentido, el presidente de la FEC, Ro-

drigo Castillo, informó que en la próxima ple-
naria de la primera semana de enero, “se hará 
un análisis a partir del trabajo de una comisión 
que prepara propuestas o principios de pro-
puestas de cara a los resultados de la PSU y las 
deficiencias en acceso a la educación”.

Confech cuestiona PSU y prepara documento con propuestas

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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OBRA QUE IMPLICÓ MÁS DE $1.200 MILLONES DE INVERSIÓN ESTÁ EN DESUSO Y SE CONVIRTIÓ EN UN BASURAL 

Hace cinco años y nueve meses 
que se inauguró la llamada costa-
nera de Boca Sur, iniciativa creada 
por el programa de recuperación de 
Barrios del Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo, que buscaba mejorar 
la conectividad de Boca Sur, Mi-
chaihue y San Pedro de la Costa.  

Sin embargo, la obra, que impli-
có una extensión de 1,2 kilómetros 
y una inversión de $1.240 millones, 
se encuentra totalmente abando-
nada, su ciclovía y vereda lucen to-
talmente tapadas con basura, gene-
rando no sólo una disminución en 
la calidad de vida de los vecinos, 
sino también un foco de insalubri-
dad al que temen. 

Heinz Frederick, vecino del sec-
tor, afirmó que el basural clandes-
tino que se apoderó del sector de-
teriora totalmente la calidad de 
vida de toda la gente que habita el 
sector, “crean un foco de infeccio-
nes, por ejemplo, cuando queman 
basura que complica a quienes tie-
nen problemas respiratorios y, otras 
patología porque hay presencia de 
ratones y perros vagos”. 

Así como Frederick, Miriam Cua-
dra, habitante del Portal de San Pe-
dro, se mostró molesta por la con-
dición en la que está la vía, “a pesar 
que tenemos un mar precioso y una 
playa fantástica, la costanera está 
tapiada en basura. Necesitamos un 
administrador del sector, que se 
encargue de dar seguridad y fisca-
lizadores que multen a quienes va-
yan a dejar basura o perros, como 
ya es habitual, que vienen a tirar los 
cachorros”.  

Betzabé Salas, tesorera del Club 
del Adulto Mayor Resplandor de 
Arboleda, dijo que la costanera de 
Boca Sur es un verdadero basural, 
“da asco pasear por el lugar, hay 
muebles y ropa vieja. Todo eso debe 
ser limpiado a la brevedad para que 
luego se conecte con la nueva cos-
tanera que están construyendo”. 

Elsa Garrido, tesorera de la Jun-
ta de Vecinos, Arboleda de San Pe-
dro, dijo estar  feliz por el adelanto 
que constituirá la nueva carretera, 
pero recalcó que si las personas no 
cambian su conducta, de nada val-
drá la inversión. 

 
Control municipal 

Audito Retamal, alcalde de San 

Vecinos de Boca Sur exigen  
eliminar basura de su costanera 

La Seremi de Vivienda y Urbanismo incorporará a la nueva avenida bordemar el 
sector para dejarlo al mismo estándar, mejorar demarcaciones e iluminación.

las veces que sean necesario, sin 
embargo, es difícil de solucionar”. 

Destacó que gracias a una inver-
sión municipal de $80 millones de 
pesos están comprando un camión 
tolva Ampliroll, específico para 
transporte de residuos industriales 
y domésticos sólidos dotados de 
un poderoso brazo hidráulico con 
gancho, con el que esperan dismi-
nuir aún más los focos de basura-
les clandestinos.  

Si bien, cuentan con una orde-
nanza municipal que prohibe botar 
basura en sectores públicos, es di-
fícil, según el jefe comunal, lograr 
una fiscalización adecuada, pues 
cuentan sólo con seis personas 
para dicha área, lo que se suma a 
que, en general, las personas reali-
zan el ilícito de noche. “Ahora con 
las nuevas cifras entregadas por el 
Censo, que estiman que tenemos 

130 mil habitantes, Contraloría nos 
permitirá aumentar a los fiscaliza-
dores que se encuentran en cargo 
a contrata”. 

Sin embargo, confía en que la 
instalación de 11 cámaras de se-
guridad en el sector, servirá para 
evitar actos delictivos y  amedren-
tar a quienes van al lugar a botar ba-
sura. “Ya están licitadas, con una in-
versión cercana a los $70 millones, 
su instalación parte en febrero”, 
dijo.   

Aseveró que esperan que el sec-
tor cuente con una renovación 
total, pues el Club La Unión de 
Michaihue se adjudicó un pro-
yecto del Fndr por $800 millones 
para construir en el lugar su nue-
vo estadio.  

“Aún falta firmar los convenios y 
ponerlo en marcha, pero creemos 
que este 2018 vamos a tener obras, 

con pastos sintéticos, camarines y 
gradas con una capacidad para mil 
personas”, dijo y detalló que el nue-
vo estadio se enmarca en el pro-
grama de acompañamiento de la 
infancia, llamado Ahora es Cuando: 
deja huella, que se incorpora al sec-
tor para mejorar el paisaje y la ca-
lidad de vida. 

 
Esperadas mejoras  

El seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Jaime Arévalo, destacó que en 
la construcción de la costanera a 
bordemar de San Pedro de la Paz, 
que incluye cuatro nuevos tramos 
que conectarán a la comuna con el 
límite con Coronel, se incluirá la 
mejora del sector. 

“Ese es un proyecto que ya esta-
ba construido, pero lo hemos in-
cluido en las faenas de la cuarta 
etapa para darle el mismo carácter 
a todo el proyecto, vale decir, de-
marcar los bordes con solera, ilumi-
nar, mejorar las ciclovías, de tal ma-
nera, que en marzo cuando inaugu-
remos esté todo en orden”, dijo. 

Arévalo realizó un llamado a los 
vecinos a no acopiar basura en lu-
gares como ese. “Hemos tenido mu-
cho trabajo con las organizaciones 
sociales, justamente, para lograr 
que cuando la obra se entregue de-
saparezcan los basurales. Cuando 
llegamos a trabajar acá era un terre-
no eriazo que implicó una gran lim-
pieza, por eso se trabaja con los ve-
cinos porque debe haber una res-
ponsabilidad ciudadana con las 
obras para que tengan una larga 
data en el tiempo”, comentó. 

Cabe destacar que la Seremi de 
Vivienda y Urbanismo afirmó que 
la costanera en su totalidad, que 
implica una extensión de 7,7 kiló-
metros de extensión y que impli-
có una inversión de más de $21 
mil millones, estará entregada al 
uso en marzo, idealmente antes 
del término de la administración 
Bachelet.  

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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De extensión está, 
prácticamente, plagada de 
basura. Municipio comprará 
nuevo camión para facilitar 
el retiro de los desperdicios 
dejados en el lugar en forma 
clandestina. 

La cuestionada vía 
de 1,2 kilómetros

Pedro de la Paz, aseveró que el bo-
tar basura en lugares públicos es, la-
mentablemente, una conducta 
muy arraigada en el sector, “a  pesar 
que tenemos una recolección tres 
veces por semana y la operación 
cachureos que se coordina con la 
junta de vecinos, que se hace todas 



Ciudad

8 Diario Concepción Viernes 29 de diciembre de 2017

Temporada
Sinfónica

De la presente temporada, presentamos el Concierto Sinfónico 4. El 
programa incluyó las obras “Árbol sin hojas”, de Andrés Maupoint; 
el Concierto nº 4 en sol mayor, para piano y orquesta, de Ludwig 
van Beethoven; y la Sinfonía nº 3 en mi bemol mayor, “Heroica”, de 
Ludwig van Beethoven. Con la participación del pianista 
letón/chileno Armands Abols y la dirección del maestro chileno 
Juan Pablo Izquierdo. Domingo, desde las 11.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

Además,
Propuesta Plástica. Un espacio semanal para descubrir el mundo 
de las artes. Conducen Yuri Figueroa y Pablo Angulo. Hoy, desde las 
20.00 horas.

En Rodaje. Un programa para revisar grandes producciones de 
cine. Con la conducción de los académicos Sanyar Lagos y José 
Manuel Ventura. Sábado, a partir de las 16.30 horas.

es el plazo de acreditación 
que alcanzó la carrera de 
Medicina Veterinaria.

años
7

 Acreditaciones por seis y siete 
años lograron carreras impartidas 
por la Universidad San Sebastián. El 
máximo nivel de certificación alcan-
zó Medicina Veterinaria, mientras 
que Psicología, Fonoaudiología y 
Tecnología Médica fueron acredita-
das por seis años cada una. 

El doctor Álvaro Berríos Salas, de-
cano de la Facultad de Medicina Ve-
terinaria USS, que imparte la carre-
ra en las sedes de Concepción y La 
Patagonia (Puerto Montt), dijo que 
desde la creación del programa en 
los años 2002 y 2003, respectivamen-
te “se comenzó a hacer un trabajo sis-
temático y permanente en pro de la 
mejora continua y de la ecualiza-
ción entre ambas sedes, para conso-
lidar el pregrado”.  

La autoridad académica indicó 
que, tras el primer proceso de acre-
ditación, “instalamos nuevos meca-
nismos de aseguramiento de la cali-
dad, potenciamos la vinculación con 
el medio y la investigación y, todo lo 
anterior nos permitió cumplir con 
los estándares de acreditación esta-
blecidos por la CNA para obtener la 

Carreras USS Concepción alcanzan 
máximos años de acreditación

calificación de acreditación más alta 
en el país, es decir, siete años”. En la 
actualidad la carrera se imparte en 
trece universidades del país y tres de 
ellas tienen siete años de acredita-
ción: la Universidad Austral de Chi-
le, la Universidad de Chile y la USS. 

 
Carreras de salud 

También muy satisfecho se mos-
tró el decano de la Facultad de Cien-
cias de Salud USS, Fernando Quiro-
ga Dubournais, con la acreditación 
de seis años lograda por dos de las 
cinco carreras que imparte esta fa-
cultad, Tecnología Médica y Fo-
noaudiología. “Estas acreditaciones 
ratifican el buen trabajo académico 
que se está haciendo, el cual está 
enfocado y alineado con el proyec-
to educativo institucional en que 
todo está centrado en el estudiante; 
de ahí nacen todas las acciones ten-
dientes al aseguramiento de la cali-
dad”, indicó Quiroga. 

Patricia Toledo Rodríguez, direc-
tora de la Escuela de Tecnología Mé-
dica, agregó que “este logro nos per-
mite posicionarnos dentro de las 
cinco mejores Escuelas de Tecnolo-
gía Médica a nivel nacional, sin olvi-
dar la complejidad de ser multisedes. 
Son 20 años aportando profesiona-
les al país”. 

Respecto de Fonoaudiología, el 
director de Escuela, Alvaro Plaza 
Calderón, indicó que la acreditación 
alcanzada deja esta carrera entre las 
siete mejores del país. “Nos posicio-
na como una escuela sólida, madu-
ra, confiable, que se respalda con un 
gran proyecto educativo universita-
rio. Es el resultado del compromiso 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Vecinos de Hualpén votaran para mejorar barrios
Se estima que más de 20 mil 

vecinos de Hualpén votarán el 
6 de enero por proyectos que 
mejorarán su barrio, iniciativa 
que se enmarca en el proyecto 
de Actualización Participati-
va  del Plan Maestro de Obras 
2018-2020’ de Hualpén Suma, 
impulsado por Enap Refine-
rías Biobío,  que busca generar 
proyectos de mejoramiento 
urbano con respaldo social. 

La votación corresponderá 
a habitantes de 14 poblacio-
nes de Hualpén que podrán 
votar por alternativas de pro-
yectos que llevará adelante 
Enap como mejoramiento de 
veredas, ciclovías, ilumina-
ción, incorporación de zonas 
30, juegos infantiles, áreas ver-
des, arborización, adocésped, 
entre otras. 

Dichas iniciativas cuentan 

con el apoyo de los vecinos, 
expresó Patricio Pantoja, diri-
gente de la población El Trián-
gulo de Hualpén. “Enap tiene 
una relación moderna e inte-
gral con la comunidad.  La em-
presa no invierte recursos en 
vano, producto que posee una 
preocupación especial por el 
desarrollo integral de las co-
munidades y sus habitantes”, 
sentenció. 

San Pedro de la Paz abre 30 nuevos  
cupos para taxis colectivos eléctricos 

Sectores como Villa San Pe-
dro, San Pedro del Valle, Anda-
lué y Huertos Familiares se-
rán beneficiados con la aper-
tura de 30 nuevos cupos para 
taxis colectivos, 15 de los cua-
les serán eléctricos, 10 híbri-
dos y cinco convencionales.  

Audito Retamal, alcalde 
sampedrino, explicó que los 
móviles están dentro de la lí-
nea de la protección ambien-
tal y, que se incorporarán híbri-
dos y convencionales que per-
mitan trasladarse a personas 
con capacidades limitadas.  

El seremi de Transportes, 
César Arriagada, indicó que 
“la tendencia hoy en día en el 
mundo es cubrir las necesi-
dades de las personas con 
tecnología más amigable que 
impacten de la menor forma 
posible en la calidad de vida 
de las personas”. 

El tiempo de carga de los 
móviles eléctricos, que tie-

FOTO:GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

miento que hemos tenido en la ges-
tión académica, la investigación, la 
vinculación con el medio, entre 
otros, lo que a nuestro juicio da más 
realce al logro alcanzado. Con este 
reconocimiento, queda en eviden-
cia la consolidación histórica y la 
madurez de una carrera que está 
cercana a cumplir los 30 años de 
existencia”.

de todos los académicos, estudian-
tes, administrativos y directivos que 
día a día brindan su mejor esfuerzo 
en las cuatro sedes, donde generan 
condiciones de aprendizaje equiva-
lentes y de calidad para nuestros 
más de mil estudiantes”. 

Finalmente, también la carrera 
de Psicología recibió una acredita-
ción por seis años. El director del 

programa en USS Concepción, Ho-
racio Salgado Fernández, manifes-
tó que “la acreditación por seis años 
es un reconocimiento, y a la vez un 
voto de confianza, a los procesos de 
enseñanza que hemos implementa-
do en nuestras distintas sedes. Esta 
cantidad de años nos ubica en la pri-
mera línea de las carreras de Psico-
logía de Chile y destaca el creci-

nen un costo de $23 millo-
nes, no superan las 2 horas 
con un consumo de 20 a 30 
kilowatt y tienen una auto-
nomía de 250 kilómetros. 

Henry Nova, jefe zonal de 
Enel Distribución  puntualizó 
que “la infraestructura de car-
ga será la que permitirá que 
estos automóviles puedan cir-
cular y en la zona, ya inaugura-

mos nuestra oficina de repre-
sentación comercial que nos 
permite tratar de llegar a la co-
munidad con infraestructura 
que facilite adecuarse a todos 
estos cambios”, dijo y agregó 
que están instalando puntos 
de carga en la plaza España y 
que están evaluando el lugar 
más apropiado para hacer lo 
propio en San Pedro de la Paz. 
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Anual

0,1%
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Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.551,88
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+1,01% Igpa +0,91%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $999,63 Cobre (US$c/libra)     $327,31
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $ 59,64

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.796,41
Dólar Observado $615,22 Euro $734,68

27.913,70
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ALEJANDRA MUSTAKIS, PRESIDENTA DE ASECH:
La carismática empresaria, Ale-

jandra Mustakis, abordó los actua-
les desafíos de la Asociación de Em-
prendedores de Chile (Asech), la 
cual preside, y que acaba de fichar 
a su último socio: Andrónico 
Luksic. 

Emprendedora desde ya 12 años, 
confiesa que fracasó en su primer 
intento, y transparenta que tuvo la 
suerte de ser apoyada por capitales 
familiares, reconociendo que no es 
el caso de la mayoría. 

Pero entrega importantes con-
sejos para quienes esperan ese fi-
nanciamiento que puede ser el pun-
to de partida para cumplir ese sue-
ño en una empresa. 

Esta ingeniera industrial partió 
con Medular, empresa de muebles 
que ha tenido bastante éxito, con-
fiesa. “Aun no tenemos ninguna má-
quina, pero se basa en el trabajo de 
puros diseñadores”. 

- ¿Ha cambiado mucho la rea-
lidad de ese entonces respecto a 
lo que implica emprender hoy? 

- Antes ni siquiera se hablaba de 
emprendimiento, por lo mismo, a 
uno le costaba mucho más partir, 

“Nos vamos con todo 
con el tema del pago a 
proveedores a 30 días”

porque los instrumentos eran me-
nos y existía mucho desconoci-
miento y falta de información. En 
mi caso, fue diferente, porque mi fa-
milia me prestó el capital para ini-
ciar, pero sé que la mayoría no tie-
ne esta oportunidad, y por eso quie-

ro luchar para que esas personas sí 
lo tengan. Aunque pese a eso, fue di-
fícil y siempre lo será, por eso, creo 
la clave está en enamorarse de un 
proyecto y ser muy perseverante. 

- ¿Cuál es el mensaje que en-
tregarías a quienes buscan 

emprender? 
- Que sepan que hoy existen mu-

chos instrumentos estatales para 
poder acceder a financiamiento y 
asesorías. La Asech es una de ellas, 
nosotros no financiamos, pero sí 
asesoramos, conectamos y acom-
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Será el principal desafío de la Asociación de Emprendedores 
de Chile de cara al 2018, así como lograr avanzar en financia-
miento de la banca a nuevos emprendimientos.

pañamos. En este sentido, los Cen-
tros de Negocios que se han abier-
to a lo largo de Chile, también son 
una muy buen ayuda, como lo son 
también los coworks y toda instan-
cia relacionada. 

- ¿Cómo está hoy le tema del fi-
nanciamiento? 

- Hay instrumentos, pero falta 
mucho aún. El próximo año nos va-
mos con todo con el tema del pago 
a 30 días a los proveedores y avan-
zar en una fórmula que permita a 
los bancos financiar nuevos em-
prendimientos, además de Corfo 
con toda la ayuda que ya da. 

- ¿Cuál es el balance que haces 
de la Asech este 2017? 

- Hemos tenido un buen año, he-
mos llegado a los 30 mil socios, con 
cuyas voluntades estamos viendo 
cómo lograr el pago a proveedores  
a 30 días, el tema del financiamien-
to de la banca y el tema de los im-
puestos progresivos para quienes 
estén partiendo. También es im-
portante que las regiones se em-
poderen mucho. 

- ¿Cómo trabajarán ese tema 
del pago a 30 días? 

- Primero a partir de voluntades, 
que pasa por los empresarios, mu-
chos de los cuales ya lo hacen. Des-
pués, con el próximo gobierno, ver 
si está disponible para avanzar en 
este tema más rápido y de forma 
más concreta, ya que el Estado mu-
chas veces no paga a 30 días. 

- ¿Esto pasa por una ley? 
- Hemos visto esa posibilidad, 

pero no tenemos claro si es posible 
hacerla ley, pero sí pediremos al 
gobierno una definición sobre esto. 

Ahora bien, hay que entender 
que emprender siempre ha sido di-
fícil y lo seguirá siendo, pese a que 
hoy hay mucho más apoyo. Pero 
no se trata de quitar todas las tra-
bas y hacerlo fácil. 

Nosotros tratamos de empare-
jar la cancha lo más posible y aunar 
voluntades y organizaciones para 
que más personas puedan empezar. 

-La Ocde destaca a Chile 
como el país con más empren-
dedores... 

-Sí, tiene que ver con instrumen-
tos como www.tuempresaenun-
dia.cl, que hace más fácil formali-
zarse. Yo creo que Chile puede ser 
el mejor país emprendedor del pla-
neta, y creo que el emprendimien-
to es el mercado más grande que 
viene en el mundo.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

30.000
socios inscritos suma la Asociación de 
Emprendedores de Chile (Asech). Ahora 
último se sumó Andrónico Luksic.

12
años atrás, Alejandra Mustakis creó su 
primer emprendimiento, empresa de 
muebles Medular. 
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Un buen nivel de servicios de 
atención a las naves, maniobras se-
guras de atraque y zarpe son algu-
nos de los aspectos que recogió la 
encuesta de capitanes realizada en 
los puertos de San Vicente y Talca-
huano, durante 2017. Así fue infor-
mado esta jornada, a los miembros 
del Comité Portuario de Coordina-
ción de Servicios Públicos de Talca-
huano, reunidos en  las oficinas 
corporativas de Portuaria TSV. 

A la reunión asistieron el capitán 
de puerto de Talcahuano Capitán 
de Corbeta (LT) Oliver Spichiger, la 
directora regional de Sernatur, Pao-

Encuesta arrojó buen servicio de puertos
có: “la encuesta aplicada en los me-
ses de junio, julio y agosto, permitió 
conocer de primera fuente la percep-
ción de los capitanes sobre aspectos 
como las facilidades del puerto, la 
atención, la seguridad y el profesio-
nalismo de los capitanes prácticos”. 

Otro tema abordado fue la perti-
nencia de mantener la coordinación 
con la Mesa de Cruceros, para con-
tinuar avanzando para que Talca-
huano retorne al circuito de cruceros, 
promoviendo no sólo una buena ex-
periencia como destino, sino tam-
bién un servicio expedito, seguro y rá-
pido para el arribo de extranjeros.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

ENCUESTA constató buen nivel de servicios a naves y maniobras seguras.

la Núñez y representantes de Serna-
pesca, entre otros.  

El gerente general de Portuaria 
TSV Rodrigo Monsalve, quien presi-
dió la vigésimo segunda sesión de 
esta instancia creada por ley, expli-

PESE A QUE ESTUVIERON MEJOR QUE EL AÑO PASADO ALGUNOS NO ALCANZARON A SALVAR MALAS VENTAS DEL 2017

Pese a que las ventas del comercio 
local superaron las expectativas res-
pecto de sus propias metas, éstas no 
alcanzaron para que todos  mejora-
ran los magros resultados que se 
dieron durante el 2017. 

Así lo confirmó Arturo de la To-
rre, presidente de la Cámara de Co-
mercio, Servicios y Turismos A.G. 
de Concepción junto a otros co-
merciantes consultados por Dia-
rio Concepción. 

“Hubo de todo en todos los ru-
bros, unos que les fue bien, otros 
que no tanto, pero el balance gene-
ral es positivo, más menos sacamos 
entre un 5% y un 7% de ventas más 
que el año 2016, donde el 2015 y 
2016 fueron años malos”, afirmó de 
la Torre. 

Requerido acerca de si las ventas 
alcanzaron a cubrir lo malo que es-
tuvo el año 2017, respondió: “efecti-
vamente, el año 2017 fue más bien 
flojo, con meses de julio y agosto 
muy malos y deprimidos, ya en sep-
tiembre se notó un poco mejor, don-
de hay algunos que salvaron el año 
y otros no, pero la mayoría salvó el 
año con ventas superiores al 20%”, 
comentó el presidente de la Cáma-
ra de Comercio.   

El dirigente gremial aprovechó la 
oportunidad para destacar el tra-
bajo realizado por Carabineros res-
pecto del resguardo de la seguridad 
y el éxito obtenido con el concurso 
de adornos de las vitrinas. 

 
Nuevo sistema de digitalización 

Del mismo modo, de la Torre ade-
lantó que pronto se incorporará un 
nuevo sistema de digitalización de 
las ventas del comercio del centro de 
forma que los clientes podrán “vitri-
near” en sus smartphones, tablets o 
computadores, comprar on line y 
retirar sus productos en las tiendas. 

Sólo restarían algunas confirma-
ciones para que en enero de 2018 
pueda darse a conocer el nuevo sis-
tema de compras que dispondrá el 
comercio local aseguró el presiden-
te del gremio comercial. 

En tanto, Carmen Merino, del Ba-
zar Ángeles en el local 32 de la gale-
ría Alessandrí, sostuvo que sus ven-
tas superaron las del año pasado y 
que “mis metas para este año no 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

De acuerdo con el presidente del gremio, la mayoría tuvo cifras positivas y 
alcanzaron a salvar el año. Un punto a destacar fue la masiva salida a comprar 
después de las elecciones. Además adelantó nuevo sistema digital de comercio.

fueron ni muy altas ni muy bajas, 
pensando en que podíamos lograr-
la y las superamos. En general, con-
versé con otros comerciantes y las 
ventas estuvieron buenas, no pensá-
bamos que nos iba ir así”, confesó. 

En el caso de Nancy Parra, del lo-
cal 66 y 67, también de la galería Ales-
sandri, “para nosotros las ventas es-
tuvieron buenas, pero no como uno 
esperaba, no alcanzamos a cumplir 
las metas del año pasado ni se cum-

plieron nuestras expectativas”. 
En relación a las posibles causas 

de sus ventas, Parra atribuyó la si-
tuación a la poca gente que circuló 
por la galería y la influencia del co-
mercio ilegal callejero. 
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En Bavestrello, la tradicional jo-
yería de Concepción con más de 
60 años en la ciudad, Orfidia Cabre-
ra, con 37 años de trabajo en el lo-
cal, comentó: “gracias a Dios las 
ventas estuvieron muy buenas, me-
jor que otros años y nos recupera-
mos un poco de algunos días del 
año que estuvieron muy complica-
dos”, observó. 

Para Jeny Aguayo de distribuido-
ra Galaz de venta de juguetes en el 
local 102 de la galería Caracol, “nues-
tras ventas estuvieron buenas, no 
excelentes, pero buenas. Ya lleva-
mos más de 7 años en este local por 
lo que podemos comparar respecto 
de otros años, donde las ventas de 
esta navidad fueron iguales a las del 
año anterior”, detalló. 

Aguayo precisó además que “des-
pués de las elecciones pudimos ob-
servar un aumento en la circulación 
de la gente y se notó un repunte de las 
ventas respecto de días anteriores”.  

 
Factor elecciones 

Sobre cómo influyó la elección pre-
sidencial del 17 de diciembre en las 
ventas del comercio, el presidente 
de la Cámara, contestó: “después del 
lunes 18 la gente se volcó a las calles 
a realizar sus compras de navidad, 
antes estaban como temerosa por 
las elecciones y como que no sabían 
qué es lo iba a pasar, pero después del 
lunes 18 se notó altiro un cambio po-
sitivo, que la cosa se venía bien”. 

DESPUÉS DE LAS 
ELECCIONES la gente 
salió masivamente a 
realizar sus compras.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ventas del comercio local superaran las 
expectativas en la temporada navidad

7%
Más que el año pasado crecieron las 
ventas del comercio local para esta 
navidad según Arturo de la Torre. 

Objetivos de la 
encuesta 
Permitió conocer de primera fuente la 
percepción de los capitanes sobre facili-
dades del puerto, atención y seguridad. 
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LLEVA 20 MULTAS POR INCUMPLIR CONTRATOS Y SEGURIDAD

Carbonífera Cocke 
Car arriesga cierre 
tras dos meses sin 
pagar sueldos 
Son 90 trabajadores afectados en Coronel. 
Autoridades llaman al empleador a que 
cumpla en un año polémico que involucra la 
muerte de un minero en faena.

El  2017 ha sido un año duro 
para los 90 mineros de  la em-
presa Carbonífera Cocke Car  
emplazada en la comuna de Co-
ronel: la administración no ha 
pagado los sueldos e imposicio-
nes previsionales de noviembre 
y diciembre a pocos días que fi-
nalice el mes. 

Por otro lado, la Dirección 
del Trabajo Bío Bío le ha cursa-
do 20 multas por incumpli-
miento de contrato y seguri-
dad laboral. De hecho, de se-
guir con estas conductas, 
arriesga el cierre por parte del 
Servicio Nacional de Geología 
y Minería, Sernageomin. 

“Si no se cumplen las medidas 
de seguridad, el Sernageomin 
determina si cierra”, advirtió  
ayer el seremi de Minería, Lau-
taro Benítez, tras una reunió 
con los afectados. 

La advertencia no es menor, 
ya que en junio uno de los traba-
jadores, José Fernando Nahuel-
cheo García (56 años),  falleció 
en la Mina Don Pedro.  

La investigación determinó 
responsabilidades comparti-
das, puesto que el empleador 
no estaba haciendo las supervi-
siones correspondientes y el tra-
bajador habría incurrido en  
conductas riesgosas. 

Tras la tragedia, su nuera, Fe-
licia Fernández, ya daba las lu-
ces de alerta. “Tampoco les pa-

gaban al día, no tenían imposi-
ciones. Esto tiene que termi-
nar, porque aquí hay una viuda, 
hijos y nietos y alguien tiene 
que dar la cara. Él decía que ya 
no había espacio para trabajar, 
que la mina no daba para más”. 

 Se estableció un protocolo a 
seguir, pero no estaría cum-
pliendo. La Seremi de Minería, 
señaló que igualmente seguirá 
con la entrega de cascos, guan-
tes y zapatos de seguridad. 

 
Llamado 

Es por ello que hay incer-
tidumbre en los mineros y 
en sus familias. Temen que 
ocurra un nuevo caso simi-
lar a la Mina Santa Ana de 
Curanilahue,  donde queda-
ron abandonados, conlle-
vando a la intervención  del 
Gobierno Regional. 

“Al señor Jorge Terán Noram-
buena, al señor Pedro Vergara, 
gerente de operaciones el se-
gundo y representante legal el 
primero, es que en estos días 
tan complicados y  y especiales 
para las familias de en Coronel 
que se ponga la mano del cora-
zón, que saque la plata  del bol-
sillo que supones la tiene, pa-
gue los sueldos”, llamó Benítez. 

De acuerdo al seremi del Tra-
bajo, Rodrigo Alarcón, en dos 
semanas se han hecho cuatro 
visitas y “dos citaciones al em-
pleador para que concurra y de 
cuenta de la situación impaga”. 

El presidente del sindicato de 
Cocke Car, Elvis Valdebenito, 
declaró que  la crisis no es por 
falta de carbón. “Ya estamos a 28 
de diciembre y el 20 tenían que 
pagar el anticipo. El empresario  
dice no tengo y no tengo.  Y algo 
hay que echarle a la olla”. 

Aseguró que a este minuto no 
se ha cerrado por quiebra, pero 
que “se sacaron los rieles, los ca-
rros, las bombas y que se traba-
ja con seis y siete  personas para 
sacar el agua y no se inunde. 
Hasta este minuto siguen ope-
rando, pero sin pagarnos”. 

Por lo pronto, no hay planes 
de toma. Eso sí, entienden que 
de hacerlo quizás no logren 
nada. La mayoría hoy está con 
vacaciones y otros con días sin 
goce de sueldo. “Así, suma y si-
gue”, lamentó Valdebenito, es-
perando que el Gobierno Regio-
nal pueda tramitar pensiones 
de gracia, puesto que  muchos 
están por  jubilar (el 40%).  

El diputado electo, Gastón Sa-
avedra (PS), indicó que se está 
buscando fórmulas para resol-
ver la situación social con el mu-
nicipio de Coronel. Por otro 
lado, podría pedir que se  cadu-
que la operación de la minera. 
“Este señor tiene un permiso de 
explotación de un bien nacional 
de uso público”.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl



Cultura&Espectáculos

12 Diario Concepción Viernes 29 de diciembre de 2017

El 2017 se 
despide con 
movidas y 
variadas 
alternativas

FIESTAS DE AÑO NUEVO
FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

Sin grandes nombres artísticos, la 
cartelera de panoramas de la primera 
noche del 2018 aparece como intensa 
y con distintas opciones.  

Pasados los festejos navideños, 
las preocupaciones se concentran 
en finalizar el año de buena mane-
ra y recibir el próximo ojalá bailan-
do y celebrando rodeado de un gra-
to ambiente. En este sentido, varia-
das e interesantes son las 
alternativas existentes para diver-
tirse durante las primeras horas del 
2018 en Concepción. 

  Uno de los panoramas imperdi-
bles y fijos para esta noche de Año 
Nuevo es lo que ofrece la Bodegui-
ta de Nicanor (Avenida Argentina 
470A), con una cartelera que inclu-
ye las bandas Sicodelicia, Los Pela-
gatos, Gomito y Los Tumbadores, y 
los DJ’s Casamiento, ViagraconPe-
tazata y CabezónMerlina. $7.000 
general e incluye cover y el tradicio-
nal consomé de madrugada. 

Tickets disponibles -sin recargo- 
en tienda Hecho en Conce (Colo 
Colo 357, local 14 Galería Amane-

cer) o a través del sistema 
tickethoy.com. 

En el mismo sector -Brasil 574- 
Casa de Salud y su fiesta “Año Nue-
vo 2018, ¡Nos quedamos en casi-
ta!”, desplegará un interesante y 
misceláneo carrete con los Insul-
tantes, Internachonal Banda y los 
DJ’s Jorge Durdos, Federico Kram-
pack, Guille Pagano, Súdala, Pan-
cho Aguilar, Lukas Urrutia y Negro 
Pésimo, entre otros. Entradas dis-
ponibles vía atrapalo.cl o directa-
mente en Casa de Salud. $12.000 
con cover y en puerta $15.000. 

Casa de la Música -Aníbal Pinto 
1661- va en la misma senda baila-
ble con Sesiones Raras, Iovi, La Vos-
tok 6, Session Dark más un conglo-
merado de distintos DJ’s. $5.000 ge-
neral (incluye cover) y gratis los 
que lleguen disfrazados hasta las 
01.00 horas.  

En La Otra Esquina (LOE) -Aní-
bal Pinto 1550- el Año Nuevo será 
“Nomade”, con una fiesta que pro-

Chano Díaz, Leo Leiva, Gonzalo 
Torres y Lucas Urrutia. Entradas 
$15.000 con cover antes del domin-
go 31, el mismo día $20.000 también 
con cover. 

  Por su parte, Marina Club Dis-
cotheque tiene programada una 
fiesta con barra libre, cotillón, mú-
sica en vivo y buffet de trasnoche. 
$40.000 general y $35.000 socios 
MDS. 

Otro espacio que tiene una inte-
resante alternativa de Año Nuevo, 
y que ofrece cena y fiesta hasta el 
amanecer es el Tijuana, en kilóme-
tro 2,5 camino a Santa Juana. Bar 
abierto, música envasada, cotillón, 
consomé de trasnoche y más es lo 
que promete este “clásico” espacio 
penquista. $55.000 valor de la cena 
por persona y $25.000 open bar des-
de las 01.00 horas.  
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

mete 5 pistas de baile, 10 DJ’s en es-
cena, dos terrazas de fumadores y 
sorpresas. $9.000 sin cover y 
$15.000 con dos covers. Entradas 
disponibles en el mismo recinto. 

 
Otras alternativas 

Dentro del mismo sector, en Ren-
go 1624 esquina Argentina, Maldi-
ta Sea realizará la fiesta “Fireworks 
2018, Maldito Año Nuevo”, con cua-
tro ambientes bailables, Dj’s en vivo 
y terrazas para fumadores. $5.000 
con cover y derecho a entrar una 
promoción hasta la 01:30 horas (mí-
nimo 4 personas por promoción), 
posterior a ello $10.000 con dos co-
ver durante toda la duración de la 
fiesta. 

Club Stone (Brasil 801) promete 
una fiesta inolvidable con “Año 
Nuevo Vacile 2018”, la cual incluye 
a La Tromba, danza tribal con Ele-
fante Blanco y música electrónica 
con el destacado DJ Agustín Chan-
día. Además, karaoke interactivo, 

La bienvenida del 2018 
estará marcada por los 
“carretes” en formatos y 
espacios más reducidos.

Un Año Nuevo sin 
fiestas masivas

barra libre, cotillón, tres ambientes, 
música en vivo con los DJ’s  Trueno 
& J. Ortiz y mucho más. $20.000 
mujeres y $22.000 hombres. En 
puerta el mismo día del evento 
$23.000 mujeres y $25.000 hombres 
(todas las entradas incluyen barra 
libre). Disponibles en el mismo 
Club Stone, de  09:00 a 13:00 horas 
y por la tarde desde las 15:00 a las 
18:00 horas. 

Un poco más alejado, en calle 
Gesswein 32, Avenida Pedro de Val-
divia, Mala Junta promete recibir el 
Año Nuevo 2018 al ritmo de los DJ’s 
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Este fin de semana no habrá fecha de la 
Liga, por el Año Nuevo. Por ello, la UdeC vol-
verá a la cancha el domingo 7 de enero, con un 
desafío de alta exigencia: visitará a Las Animas, 
el equipo con mejor rendimiento del torneo y 
cómodo líder de la Conferencia Sur. 

El duelo se jugará a las 20.30 horas en el co-
liseo Antonio Azurmendy, y será transmitido 
por DirecTV. Al día siguiente, el lunes 8, se 
desplazará hasta Osorno para jugar con el 
elenco local, en encuentro programado para 
las 20.30 horas. 

El regreso será ante el rival más complicado 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Anotó Musa Adbul-Aleem, 
máximo goleador del duelo. 
Le siguió Augustine Okosun, 
que marcó 22. 

Puntos 
23

La UC perdió con Puente 
Alto, y quedó con marca de 
14-12 y 40 puntos. La UdeC 
suma 39, con récord 13-13.

También ganó  
en la tabla
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Promediando el tercer cuarto, la 
UdeC dominaba casi sin contrape-
so su duelo ante Tinguiririca, con 
una diferencia que siempre estuvo 
cerca de los 15 puntos. Allí, por 
errores propios más que nada, el 
cuadro de San Fernando comenzó 
a acercarse en el marcador, llegan-
do a ponerse a solo nueve en el úl-
timo parcial, a falta de poco más de 
seis minutos. Ahí, el Campanil vol-
vió a tomar el control y finalmente 
se quedó con el triunfo 87 a 61. 

Una victoria que, además de per-
mitirle a la UdeC volver al triunfo en 
la Liga Nacional, tiene un doble va-
lor por lo que pasó en el duelo en-
tre Municipal Puente Alto y Uni-
versidad Católica: los cruzados ca-
yeron, por lo que quedaron más 
cerca en la tabla de posiciones. El 
elenco que dirige Miguel Ureta con-

cando poder trabajar más. Llegué 
prácticamente a dirigir un partido 
de inmediato, sólo he tenido cuatro 
sesiones de entrenamiento con 
ellos y han ido comprendiendo los 
conceptos. Eso es lo que uno bus-
ca. Cuando empiecen a entender 
un poquito más el juego en con-
junto, eso dará resultados a futuro”. 

En ese sentido, agregó que “aho-
ra que no tendremos que jugar tan 
pronto vamos a realizar algunos 
ajustes, sobre todo físicos, para en-
frentar lo que nos queda. Los par-
tidos que vienen serán ante rivales 
muy duros, como Las Animas que 
es el mejor equipo del torneo, y 
Osorno, que en casa es fuerte. Creo 
que serán dos partidos que nos po-
drán indicar hacia dónde vamos”. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

“Son acciones que ellos tienen 
que ir madurando. No podemos ba-
jar la guardia con ningún equipo, 
debemos siempre respetar al con-
trario y es una cultura que tienen 
que mantener ellos para llegar a 
los playoffs con seguridad. Todos 
los cuartos deben jugarse igual, con 
la misma intensidad, no puede ser 
uno sí y otro no”, aseguró. 

Sobre la posibilidad de seguir pe-
leando por el segundo lugar de la 
Conferencia Centro, el venezolano 
comentó que “no quiero pensar en 
que voy a ganar todos los partidos 
que quedan, lo primero es estar 
concentrado en el día a día. Me es-
toy preparando para ir juego a jue-
go”, comentó. 

El entrenador también se refirió 
al trabajo que ha desarrollado con 
el equipo, pues solo lleva dos sema-
nas en la banca del Campanil. Al 
respecto, indicó que “estamos bus-

tinúa segundo en la Conferencia 
Centro, pero con 40 puntos y un 
récord de 14 ganados y 12 perdidos, 
mientras el Campanil es tercero, 
con marca de 13-13 y 39 unidades.  

A solo seis fechas para el térmi-
no de la fase regular, el equipo au-
ricielo aún puede luchar por que-
darse con esa segunda plaza, más 
todavía considerando que en el úl-
timo encuentro de la fase regular 
se medirá con la UC, en la Casa del 
Deporte. 

 
Partido a partido 

Luego del duelo ante Tinguiriri-
ca, donde Musa Abdul-Aleem fue el 
máximo anotador de la UdeC y del 
encuentro con 23 puntos, el técni-
co Alfredo Madrid se refirió al de-
sempeño de su equipo, dejando en 
claro que no le gusta cuando caen 
en lagunas que son generadas prin-
cipalmente por sus errores. 

UDEC VENCIÓ A TINGUIRIRICA POR LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Un triunfo que le sirve para ganar 
confianza de cara a la recta final
En un partido que dominó casi por completo, el Campanil volvió a la victoria y de paso acortó la 
distancia con U. Católica, en la lucha por el segundo lugar de la Conferencia Centro.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del señor nuestra querida prima, tía y amiga, Sra. 
 

JULIA LUCRECIA CANE PERRY 
(Q.E.P.D) 

 
 
Su velatorio se está realizando en Barros Arana 1389; y su funeral será hoy, a las 
15:00 Hrs, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 29 de diciembre de 2017. 

Lamentamos comunicar el sen-
sible fallecimiento de nuestra 
querida tía, Srta. 
 

MARÍA JOSEFINA 
GUTIERREZ BURBOA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Buen Pastor (Gabriela 
Mistral s/n, Camilo Olavarria, 
Coronel). Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 14.00 
hrs, saliendo el cortejo al Ce-
menterio de Lota. 
 
Sus sobrinos Pedro, Pamela y 
Marta 
 
Coronel, 29 de diciembre de 2017.

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra querida y amada madre, 
hermana, tía, abuelita y bisabue-
lita, Sra.  
 

MIRTALA RUBILA 
CIFUENTES 
ALQUINTA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Natividad de Ma-
ria, Collao 1601 y sus funerales 
serán avisados oportunamente. 
 
Familia Pantoja Ciefuentes 
 
Concepción, 29 de diciembre de 
2017. 

Reunión clave esta jornada para comenzar 
a definir el plantel auricielo del próximo año

Son varios los objetivos de 
UdeC para la temporada 
2018. Torneo Nacional, Copa 
Libertadores y Copa Chile 
son los campeonatos que ju-
gará el equipo que dirige 
Francisco Bozán. 

Por lo mismo, la dirigencia 
del club planifica y arma de 
la mejor manera posible el 
equipo, con la misión de lo-
grar buenos resultados en 
una exigente temporada 
donde el campeonato local 
volverá a su formato de 30 
fechas.   

En ese sentido, tras el buen 
cierre de año y pensando en 
el próximo, son siete los juga-
dores que terminaron con-
trato: Gonzalo Barreto,  Juan 
Pablo Andrade, Francisco 
Portillo, Francisco Alarcón, 
Felipe Muñoz, Héctor Berríos 
y Brayan Valdivia. De ellos, 
está confirmado que el de-
lantero uruguayo no seguirá. 
Sobre el resto, se evaluarán y 
tomarán decisiones lo antes 
posible de cara a la confor-
mación de un plantel que ya 
sumó dos caras nuevas: el ca-
rrilero Luis Pedro Figueroa y 
el volante ex Puerto Montt, 
Juan Pablo Abarzúa. 

En los otros puestos a re-
forzarse, el Campanil busca 

fichar a un delantero de 
área, al que buscan en el ex-
tranjero. En esa posición, 
además, UdeC contará con 
el retorno del ex goleador 
de Naval, Arnaldo Castillo, 
quien estuvo a préstamo en 
el “Ancla” sumando minutos 
y marcando goles en Segun-

da División. Junto a él, Luis 
Riveros y Esteban Flores son 
los otros dos jugadores que 
retornarán al Campanil, res-
tando aún por definir su fu-
turo, sobre si se quedarán 
en el club o saldrán otra vez 
a préstamo. 

La UdeC volverá el sábado 

FOTO:AGENCIA UNO

6 de enero a las prácticas, 
ocasión donde el plantel se 
realizará los exámenes físi-
cos de rigor previo a la pre-
temporada que, tomando en 
cuenta las condiciones en la 
zona, los auricielos realiza-
rán en Concepción y no se 
moverán de la Región.

LUIS PEDRO FIGUEROA regresa al equipo donde jugó entre 2002 y 2005.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. San Juan Bosco 2119

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

12/19 12/28
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

11/28
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

14/31
TALCA

14/27
ANGOL

12/24
TEMUCO

14/16
P. MONTT

12/18
SÁBADO

11/23
DOMINGO

11/23
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Tomás Becket / David

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

TODOS LOS LUNES
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